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令和６年度まちづくり懇談会ふれあいトーク 事前質問要望等経過対応報告一覧（栃木地域・第２・３・４地区） 

No. 自治会 質問要望等 当日の回答要旨 経過・対応報告 

1 沼和田西部 

【第 3 コミュニティ広場の環境改善について】 
 
テニスコートの支柱が動いてしまい不安定であるため、ネットを張る

時に苦労をしています。 
また、広場にはコンセントが無く不便である。 

 

【地域政策課：TEL 24-0352】 
 
第３コミュニティ広場につきましては、昨年あったような強風による倒

木など危険を伴う案件につきましては、市で対処いたしますが、この施
設は、不特定多数の市民が利用することができるといった性格の施設
ではないため、施設利用に関する軽微な修繕等に関しましては、第 3
地区で話し合いの下、利用者が負担する等、地元負担での修繕をお願
いいたします。 
また、コンセントにつきましても、地元負担による設置をお願いいたし

ます。 
なお、市では毎年コミュニティ推進協議会への補助金も交付していま

すので、コンセントを設置する場合、今後電気料をどのように支払うか
等、維持管理に関する事項を決めていただく等、地域内での十分なご
検討をお願いいたします。 
 

【左記回答要旨のとおり】 
【担当課：地域政策課：TEL 24-0352】 

2 

城内二丁目 
宿河原 

城内町大宿 
城２南 

【県道 31号（栃木～小山線）と栃木市道の交差点への信号機設置に
ついて】 
 
県道 31号と栃木市道交差点には信号機がないため、事故や衝突

寸前の状況がみられます。 
この交差点は第四小や栃木南中の学童の通学路となっており、朝

の登校時間には学童の父兄が毎朝交代で立哨して安全確保に努めて
いる状況です。 
また、横断歩道はありますが、歩行者がいても自動車は止まらず、

横断がスムーズにできません。 
この状況を解消して、歩行者の安全を確保し、自動車のスムーズな

車両運行と交通事故防止のために、ぜひとも信号機の設置をお願いし
ます。 
 

【交通防犯課：TEL 21－2151】 
 
ご要望のありました交差点の信号機設置につきましては、当該交差

点東側に隣接した信号機との距離が近すぎるため、県道のスムーズな
車両通行を考慮し、設置は難しいとの回答をすでに栃木警察署よりい
ただいているところですが、栃木警察署あて再度連絡させていただきま
したところ、上記回答と同じでありました。 
 
 
 
 

【左記回答要旨のとおり】 
【担当課：交通防犯課：TEL 21-2151】 
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3 城内南 

【子供の広場の公園遊具保守管理及び樹木類の整備について】 
 
 栃木市管理公園「子供の広場」は平成 26年度以降、城内南自治
会、はつらつセンター笑和会の事業活動の場として、グランドゴルフ・
輪投げ・ラジオ体操などで毎月利用させて頂いております。 
 我々近隣の住民にとっては身近な憩いの場所であり、また日々のコミ
ュニケーションや散歩が行え、子供や孫たちとくつろげる大切な場所と
なっています。 
 現在、はつらつセンター活動の場として、コースの除草を年 2回～3
回、自治会と公園緑地課にお願いして実施しており、問題はありませ
んが、公園としての遊具類やベンチなどの保守管理が未着手で、安全
性の確保が心配のため、今回議題として下記内容を提案いたします。 
 
（１）現在設置されている遊具類の整備のお願い 
滑り台・ブランコ・砂場・シマウマ（造形物）・破損ベンチなどの補修。 
子供や孫たちが、以前のように安全で楽しく遊べる遊具の整備をお
願いします。時々、子供たちが使用禁止のブランコに乗りたくて母
親を困らせている姿も見受けられます。 
 
（２）公園内樹木類の整備のお願い 
開園当初に植えた樹木類が巨大化し、樹木間隔が狭く小枝で日陰
の場所が増加しています。更には、民家に隣接している場所では、
枯れ葉のたまり場と雑草が多く見られ、踏み込めない場所が数か所
出来ています。自治会では月 1度のゴミ拾いと草刈りを行っていま
すが樹木類の管理は不可能です。 
 
以上のことから、子供たちや高齢者が以前のように安全で、安心し

て、楽しく過ごせる公園となるよう、維持管理して下さることをお願いい
たします。 
 

【公園緑地課：TEL 21-2414】 
 
ご要望のありました（1）につきましては、本公園の遊具施設は大変

古く、補修することが困難となっておりますが、ブランコやベンチにつき
まして、今年度中に利用できるようにしてまいります。 
また、（2）のご要望である樹木の管理についてですが、本公園には

高木も多数あることから、計画的に伐採及び剪定を行ってまいります。 
 

【担当課：公園緑地課：TEL 21-2414】 
 
（1）について、ブランコとベンチの補修については実施いたしました。

すべり台の撤去については令和 7年度に実施予定です。 
 
（2）について、地元の方と立会のもと枯木の伐採および剪定を実施

いたしました。 
公園から越境している樹木の伐採および剪定については、令和 7年

度に順次実施してまいります。 

4 
参加者 
（城二南） 

【市役所立体駐車場の職員の利用について】 
 
市役所の立体駐車場の利用についてです。1階の入ってすぐのとこ

ろに 4台ほど、毎日同じ車が停まっている。身障者マークがついていま
すから、障がい者の方の車なのかなと思うのですが、立体駐車場の利
用は市の職員はどのくらいの方が利用しているのか。 

 
通常自転車とか歩きで登庁している人たちがいると思いますが、そう

いう人たちが、今日は天気が悪いから車で行っちゃえと、一般の人が
利用する時間より遥かに早い時間に登庁するわけですから。雨の日は
特に駐車場を探すのが大変なので、そういう使い方はしていないです
か。 
 

【経営管理部長】 
 
立体駐車場全体では、約 390台止められるようになっており、そのう

ち障害者用としまして、1階に 3台と 5階に 2台分の駐車スペースを
確保しております。 
市の職員につきましても、障害を有する職員もおりますので、障害の

程度に合わせて立体駐車場を利用させていただいているところもござ
います。 
加えて、立体駐車場隣の平面駐車場の方に、思いやり駐車スペース

といたしまして、全体で 15台ほどご用意させていただいております。市
民の皆様におきましては、そちらを優先的にお使いいただいた方が利
用しやすいと考えておりまして、障害者用あるいは妊婦の方、あるいは
高齢の方、そういった方々に思いやり駐車スペースを活用いただいて
いる状況になっております。 

 
立体駐車場の利用については厳に慎むようにと、職員に対しまして

はこれまでも再三注意を重ねてきたところでございますので、現在はそ
ういった職員もいないと思っているところでございますが、もしそういっ
た職員がいるようであれば、厳重に指導をさせていただきたいと考えて
おります。 
 

【左記回答要旨のとおり】 
【担当課：管財課：TEL 21-2605】 
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5 

参加者 
（城二南） 

【巴波川の地下捷水路完成後、内水氾濫の恐れがあるのか、水はど
のくらい増えるのか】 
 
 巴波川の地下捷水路について、まだ完成はもう少し先ですが、完成
すると大雨が降ったときに、その捷水路から下流にどれぐらいの水が
流れるのか。 
内水氾濫により前回のときに県営住宅の駐車場が水をかぶってい

ます。その時に新聞配達の子のバイクが水を被って動かなくなってしま
った。そういうことがあるので、今度はもっと酷くなる。前回は捷水路が
なくてそういう状態だったので、今度はどれぐらい水の量が増えて、水
位がどれくらい上がるのか、内水氾濫の恐れがどれぐらいあるのか。 
去年の河川の会の総会のときに質問しましたが、県の土木部長かな

んかが、大丈夫だって言うから大丈夫でしょうっていう回答を、市の担
当者からありました。それじゃ困るんです。市としてどれぐらいの見識
があるのか、お聞きしたいと思います。 
 

【都市建設部長】 
 
巴波川の捷水路の件についてご質問いただきました。現在県の方で

巴波川の捷水路の工事を行っておりまして、現在は流出側の立坑の工
事を行っているということで、あくまで現時点での予定でありますが、早
ければ年明けぐらいからトンネルの工事に入っていけるのではないか
と話を伺っております。完了年度は、現時点では令和 9年度の予定と
いうことになっておりまして、令和元年台風の降雨量を想定しての計画
でございます。 
令和元年度の台風と同じぐらいの雨が降った時に、100%防げるとは

私も現時点で断言はできませんが、あの程度であれば水が溢れずに
川に流せる。また下流の方も河道の掘削等を行っておりまして、それだ
けの降雨量に耐えられるような河川の整備を行っていくと、現在は計画
して事業を進めているところでございます。 

 
イメージといたしましては、地下捷水路を作った時に、上流から川の

水を分流させるので、水の総量としては増えないという想定になってい
ますので、トンネルに入った分の水だけ、現在の河道の水位が下がる
ので、その分内水の水がそこに流れやすくなります。 
また、市の方でも、現在、排水施設と調整池等をあわせて 14 ヶ所整

備を行っていまして、水を貯める所は貯める。また上流では田んぼダ
ムを整備する。そういった流域治水の取り組みを行って、内水氾濫も防
いでいくというところでございます。 
 

【担当課：治水対策室：TEL 21－2785】 
 
巴波川の捷水路の件について、栃木県栃木土木事務所に確認した

ところ、以下のとおり回答がありました。 
 
『流出側の立坑については令和６ (2024)年９月に完成し、令和７

(2025)年３月よりシールドマシンによる掘削に着手いたします。』 

参加者 
（宿河原） 

【当日再質問】 
 
先ほど城二南の方から内水氾濫の話がありました。県の土木の

方々には、その都度お願いはしているのですが、間違いなく学悠館か
ら下流は水位が上がると、私は思っています。理論上や計算上ではわ
かりませんけど、単純に考えて上がると思っています。 
その関係で、巴波川に流れ込んでいる小さい川が、宿川原自治会に

もあります。そこの部分につきましては市の管轄だということで言われ
ています。巴波川が増水し水位が上がったときに、小さな川に逆流して
しまう。逆流防止の堰みたいなのをつけますよと言われていますが、そ
れは市の管轄だと伺っています。 
今でも水位が上がると、流れ込んでいる小さな川に逆流しています

ので、今後はもっと逆流するのは目に見えていると思いますので、県の
方と市の方の境の部分があるかと思いますけども、その辺のところ、十
分に検討をお願いしたいと思っています。 
うちの地域は学悠館の下流の自治会ですので、その辺を非常に危

惧しています。よろしくお願いいたします。 
 

【都市建設部長】 
 
巴波川には、例えば農業用の用水路のためですとか、その部分だ

け堤防に穴が開いていて、そこに樋門がつけてあります。雨が降って
増水した時などは、基本は樋門を管理している方が、樋門を閉めると
いうことで、維持管理をお願いしているところですが、関係課としっかり
連携して、水の逆流をしないように取り組んでまいりたいと考えていま
す。 
 

6 
参加者 
（沼和田 
通り） 

【栃木駅南公園に防犯カメラを設置できないか】 
 
要望なのですが、駅南の公園。正式な名前は分からないのですが、

そよかぜさんのすぐそばにある公園なのですが、そこで最近、オートバ
イを乗り回したり、あるいは公園の中で食べ物を食べてそのままにして
いったり、あるいは大きな声で叫んだりしていると、地域の住民の方々
から苦情が来ています。 
その都度交番に話しておまわりさんに来てもらうということを、何回も

やっているのですが、地元の方からの要望なのですが、何かが起きて
からでは遅いので、防犯カメラをつけていただきたい。 
これは要望です。今日すぐ返事をもらえなくて結構ですので、後で文

章を作って送りますので、よろしくお願いいたします。 
 

【生活環境部長】 
 
ご要望をいただきありがとうございます。防犯カメラにつきましては、

交通防犯課で所管しておりますが、今年度の予算につきましては、要
望が多くて既に使い切っている状態ですが、まずはどの程度対応がで
きるのか、難しい状況とは思いますが、ご要望をいただきながら対応で
きたらと思っておりますので、よろしくお願いいたします。 
 

【左記回答要旨のとおり】 
【担当課：交通防犯課：TEL 21－2151】 
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7 
参加者 
（城二南） 

【皆川聖地公園の水道から水が出ない】 
 
私は皆川の聖地公園にお墓を持っています。もう今年で 2年以上に

なりますが、私のうちのお墓は一番上の段、中間にある駐車場のその
上のお墓なのですが、水道の水が出ないんです。 
お墓に花を持っていくわけですが、すぐ近くにある水道が出ないの

で、水道を上の方からずーっと探して歩く。大変な労力です、私にとっ
たら。それでまた今度はそこから水を汲んで持っていきます。 
本当は 1回で済むはずが、駐車場からお墓まで 2往復する形になり

ます。2年も経って全然よくならないというのはどういうことなのかと思っ
て聞いたら、予算がないと。何のために管理費を取っているのか。ただ
芝を刈ってくれるだけなのか。 
水圧が低いから上の方は水が行かないということですが、私今まで

は毎月お墓参りしていたのですが、人が多いとき、他が使っているとき
には水が出ないんです。平日に行けば、ギリギリ水は出ます。「水の出
が悪いです」と紙が貼ってありますが、出が悪いのではなく、水が出な
いんです。私みたいな病気だとか高齢で、タクシーを待たして墓参りを
する人たちにとっては大変なことなんです。 
それについて、いつ頃になるのか。予算ができたらやると、若い職員

に聞いたんですが、せっかくの機会だから、こういうところではっきり言
って、話をしてもらえば動き出すのかなと思いました。 
 

【生活環境部長】 
 
水が出ないということで大変ご迷惑をおかけいたしております。こち

らにつきましては、直す予定でおりますので、なるべく早く、今年度中に
対応したいと思いますので、もう少しお待ちいただければと思います。 
 

【担当課：環境課：TEL21-2423】 
 
当該の水道については、現在、給水設備（ポンプ）の交換工事を実

施しているところであり、令和 7年 2月の工事完了予定となっておりま
す。工事完了まではご不便をおかけしますが、よろしくお願いいたしま
す。 

8 
参加者 

（倭町北 3） 

【蔵の街大通りから宇都宮栃木線の歩道の修繕について】 
 
前回も質問させていただきましたが、大通りの歩道、それから万町交

番から東に向かった、日の出町辺りまでの歩道がかなり痛んでいま
す。特に大通りに関しては、最近空き地になったところが多くて、車の
乗り入れ等が盛んになっており、タイルが傷んでいたり割れていたり
と、かなり危ない状況もあります。これはどこで直していただけるのか。 
 

 

【都市建設部長】 
 
ご要望のありました歩道につきましては、これは県道になっていまし

て、県の管理になっております。 
私どもも、日頃から気づいたら、県に修繕していただくよう申し上げて

いるところでございますが、重ねてですね、危険な箇所や傷んでいると
ころについては、修繕していただくように、県に申し出てまいります。 
 

【左記回答要旨のとおり】 
【担当課：道路河川維持課：TEL 21-2771】 

9 
参加者 

（倭町北 3） 

【大通りや巴波川沿いの空き地や空き店舗の活性化について】 
 
栃木市は観光に関してはかなり力が入っているかと思います。先ほ

ど市長がおっしゃったように、大通りそれから巴波川沿いに計画された
空き地も含めて空き地や空き店舗といったものが全然活性化されてい
ない。 

 
その辺の改善点とか、これからの目指すものがあったらお聞きした

いと思います。 
 
 

【産業振興部長】 
 
大通り近辺または中心市街地の空き地や空き店舗の取り扱いにつ

いてですが、私も物心ついたときからずっと栃木市民で、街中にほぼ生
活の本拠がありました。この地域で育った者として、以前私が小さい頃
の活気のある中心市街地と、今何が違うのかということで改めて考え
直したときに、一番大きな要因としましては、街中の人口、そして、そこ
で働いている人が減っているということだと思っております。 
観光ももちろん、本市におきましては大事な要素の一つではありま

すが、それよりも何よりも、市民の皆様が豊かで快適な生活を送れる
環境、まずは安全に楽しく過ごせる環境作り、そして住んでいる方々の
ための様々なサービス、店舗や塾、お医者さんや介護、そういった日
常的なものがあってこそ、賑わいのある町並み、そして歴史的な価値
や様々な栃木市らしさを、市外県外の方がご覧になって楽しく過ごされ
る、そこに繋がるのではないかと思っておりますので、街中に多くの方
が住めるような環境作り、そして道路とか公園とか学校とかそういった
ものをきちんと整備する。時間はかかるかもしれませんけれども、手順
とすればそちらが重要になっているのではないかと考えています。 

 
もちろん、空き地、空き店舗に直結してご商売される方、例えば最近

様々な飲食店、または物販などで若い方々が大通りまたは嘉右衛門
町とか、みつわ通りなどに店舗を展開しています。新たに商売を始める
という動きもありますので、そういった分野への支援も含めて、トータル
として中心市街地の活性化を図ってまいりたいと思っております。 
 

【左記回答要旨のとおり】 
【担当課：商工振興課：TEL 21-2371】 

 


